

GEMEINDERAT



Geschäft 4400A

Postulat
Umsetzung Freiraumkonzept Allschwil –
Spielplatzstrategie inkl. Umsetzungsplanung

Zwischenbericht an den Einwohnerrat
vom 11. November 2020

Inhalt	Seite
1. Ausgangslage	3
2. Erwägungen	4
3. Antrag	5

Beilage/n

- Keine

1. Ausgangslage

Der Einwohnerrat hat am 16. Oktober 2019 das Postulat betreffend Umsetzung Freiraumkonzept Allschwil – Spielplatzstrategie (Geschäft Nr. 4400) von Andy Lavicka und Etienne Winter, SP-Fraktion, mit der Ergänzung "inkl. Umsetzungsplanung" an den Gemeinderat zur Beantwortung überwiesen.

Wortlaut Postulat

"Antrag:

Der Gemeinderat wird gebeten - wie im Freiraumkonzept Allschwil vorgeschlagen - auf Basis des Freiraumkonzepts eine Spielplatzstrategie inklusive Umsetzungsplanung auszuarbeiten und dem Einwohnerrat vorzulegen. Hierbei sollen neuzeitige im Konzept nicht erfasste Veränderungen wie beispielsweise der Spielplatzverlust auf dem Bettenackerareal oder die neue Spielplatzanlage auf der Schulanlage Gartenhof in die Strategie miteinbezogen werden.

Begründung:

Das Freiraumkonzept Allschwil wurde im Jahre 2013 mit Massnahmenempfehlungen dem Einwohnerrat vorgelegt und vom Rat zur Kenntnis genommen. Dieses soll jedoch nicht in Vergessenheit geraten, sondern kontinuierlich umgesetzt werden.

Im Bereich der Spielplatzanalyse regt das Freiraumkonzept an, eine Spielplatzstrategie mit folgender Zielsetzung auszuarbeiten:

"Aufgrund der Beurteilung der Spielplatzqualitäten wird die Ausarbeitung einer Spielplatzstrategie empfohlen. Aus dieser Strategie wird ersichtlich, welcher öffentliche Spielplatz zuerst und in welcher Form zu sanieren sein wird. Die Strategie soll überdies aufzeigen, in welcher Form öffentlich-private Partnerschaften für die Inwertsetzung bestehender halbprivater Spielplätze organisiert werden können. Insbesondere wären solche Partnerschaften für jene Spielplätze von Interesse, bei welchen das vorliegende Konzept ein grundsätzliches Potential für eine künftig verstärkte öffentliche Nutzung und damit für solche experimentellen Organisationsformen vorschlägt.

Es bietet sich für die Gemeinde an, mindestens einen öffentlichen Spielplatz so herzurichten, damit er als Beispiel für spätere Sanierungen herangezogen werden kann. Gleichzeitig geht die Gemeinde so mit gutem Beispiel auch für Private voran, was insbesondere deshalb wichtig ist, weil als weitere Massnahme die Ausarbeitung einer richtungsweisenden Spielplatzrichtlinie mit Best-Praxis-Beispielen vorgeschlagen wird. Das gemeindeeigene Freizeithaus kann sich dabei als Kompetenzzentrum für Fragen der Spielplatzgestaltung und -sanierung positionieren."

Freiraumkonzept Allschwil 2013: Seite 7

Diese Spielplatzstrategie wurde bedauerlicherweise nicht als Massnahme im Leitbild "Zukunft Allschwil" des Gemeinderats aufgenommen, obwohl das gegenwärtige Spielflächenangebot für die Gemeinde Allschwil nur als "ausreichend" nicht jedoch als "gut" beurteilt wird (vgl. Freiraumkonzept 2013: 7). Nach Ansicht der SP-Fraktion soll dieses formulierte Anliegen jedoch zeitnah durch den Gemeinderat umgesetzt werden, um folglich das Spielflächenangebot für unsere Allschwiler Familien attraktiv zu halten."

2. Erwägungen

Entsprechend der Leitbildmassnahme "Erstellung eines Spielplatzkonzeptes", welche die Analyse des aktuellen Angebotes und Erstellung eines Sanierungs- und Ausbauplans der Spielplätze sowie die zusätzliche Erarbeitung von Standards für öffentliche und halbprivate Spielplätze" vorsieht, hat der Gemeinderat am 18. März 2020 die Bereiche Bau – Raumplanung – Umwelt und Bildung – Erziehung – Kultur beauftragt, ein Planungsbüro mit der Erstellung einer Spielplatzstrategie zu beauftragen und die Planung zu begleiten.

Die erwarteten Ergebnisse sind:

- Bericht Spielplatzstrategie mit...
 - o Kurzfassung Zustandsanalyse bestehender öffentlicher Spielplätze (Stand 2020, Neu- und Umbauten seit 2013 berücksichtigt)
 - o Richtlinien für bestehende und neue öffentliche Spielplätze (Ausstattung Zielgruppe...).
 - o Umsetzungsplanung schrittweise Sanierung mit Budgetvorschlägen.
 - o Richtlinien für halbprivate Spielplätze und Vorgehensvorschlag Motivation privater Eigentümerinnen und Eigentümer für Sanierung.

- Definition Standort Pilotprojekt 2021 (Standort und Ausrichtung)

Für die Umsetzung eines im Rahmen der Planungsarbeiten zu bestimmenden Pilotprojekts wurden für das Jahr 2021 vorsorglich CHF 200'000 budgetiert. Es ist ein lokaler Partizipationsprozess vorgesehen, der auf den Standort und die Ausrichtung des Pilotprojekts angepasst ist.

In der Spielplatzstrategie werden auch die Bedürfnisse an generationenübergreifende Spiel- und Bewegungsangebote berücksichtigt.

Die Planungsarbeiten sind angelaufen. Sie können jedoch – bedingt durch die aktuelle Covid-19 Situation – erst mit etwas Verzögerung abgeschlossen werden. Der Abschlussbericht wird im 1. Quartal 2021 erwartet und soll dem Einwohnerrat, gemeinsam mit dem Bericht zur Abschreibung des Postulats "Umsetzung Freiraumkonzept Allschwil – Spielplatzstrategie inkl. Umsetzungsplanung", vorgelegt werden.

3. Antrag

Gestützt auf diese Ausführungen beantragt Ihnen der Gemeinderat

zu beschliessen:

3.1 Der Zwischenbericht zum Geschäft 4400 wird zur Kenntnis genommen.

GEMEINDERAT ALLSCHWIL

Präsidentin:

Leiter Gemeindeverwaltung:

Nicole Nüssli-Kaiser

Patrick Dill